(3) « En Iran, les riches fument l'opium par goût, les

pauvres pour oublier.

« Une mission médicale suédoise estimait il y a quelques années la consommation de drogue à Téhéran à 300 kilos par jour, soit un gramme pour trois habitants: 108 tonnes d'opium au bout de l'année.

« Elle fixait aussi le nombre des intoxiqués à 75 % de la population. » (« Où va l'Iran ? », enquête de Jean-Marie de

Moreuil, Le Monde, 25-29 juillet 1952.)

(4) Bourgeois et féodaux le plus souvent s'entremêlent dans ces pays et forment non deux couches séparées mais une seule catégorie sociale de féodo-capitalistes. Souvent, d'autre part, comme dans le cas de la Chine, la bourgeoisie usurière est le principal exploiteur de la paysannerie.

(5) Non seulement les positions de l'impérialisme ne sont pas complètement éliminées de ces pays, mals la question agraire qui intéresse l'énorme masse de la paysannerie reste toujours sans solution.

III

LES ETATS NON CAPITALISTES : L'U.R.S.S., LES « DEMOCRATIES POPULAIRES », LA CHINE

NTRE les deux guerres, l'U.R.S.S. resta complètement encerclée par un monde capitaliste hostile (1). La Révolution victorieuse d'Octobre 1917 avait jeté les bases économiques et sociales d'un nouvel ordre social non capitaliste, caractérisé par l'étatisation de tous les moyens de pro-

duction et la planification de l'économie.

Le caractère extraordinairement arriéré de la Russie de jadis et son encerclement prolongé par les pays capitalistes hostiles ont énormément entravé le développement harmonieux de ses forces productives et ont privé le nouveau système du bénéfice de l'aide très précieuse dans ce but du marché mondial. L'U.R.S.S. se développa principalement grâce à ses propres ressources très considérables et à l'effort gigantesque de ses masses travailleuses.

Si, malgré cett handicap, elle a pu progresser rapidement, s'imdustrialiser à un rythme jamais connu par aucum autre pays sous le capitalisme, subir victorieusœment l'épreuve de la deuxième guerre mondiale, restaurer ensuite avec une rapidité étonnante les immenses destructions que cette guerre lui a causées et être actuellement la deuxième puissance industrielle mondiale après les Etats-Unis, tout ceci est dû avant tout à la supériorité écrasante du nouveau système de rapports